



## Baudemont

Autrefois appelé Bos de Mont, le bois de la montagne, le village fut au XVII<sup>e</sup> siècle partagé entre deux seigneurs : la princesse d'Armagnac qui possédait au bourg le château de la Garde et un commandeur de Malte, chevalier de Saint Jean de Jérusalem, qui avait au hameau de la Fay, une tour fortifiée. De ces édifices aujourd'hui détruits ne subsistent que les fossés. En revanche, on peut admirer l'élégante tour de Baudemont, appelée tour du Paradis, qui fut probablement une tour de guet du château de La Clayette. C'est au XIX<sup>e</sup> siècle que le bourg se déplace autour de la nouvelle église, de style néo-roman, sur des terres offertes par le marquis De Noblet.

### Le lavoir Phalendon

C'est surtout à la fin du XVIII<sup>e</sup> siècle qu'apparurent les premiers lavoirs destinés au lavage du linge (la "bû"). Leur construction marquait la prise de conscience de l'importance de l'hygiène individuelle. Après l'épidémie de choléra en 1849, de nombreux lavoirs furent édifiés près d'une source ou d'une rivière et à proximité des habitations pour limiter le trajet des lavandières. Les femmes s'y rendaient plusieurs fois par semaine pour le linge quotidien et 2 fois par an pour les grandes lessives. Ainsi ce point de rencontre où s'échangeaient les nouvelles, favorisait-il les liens sociaux. On l'appelait péjorativement "le parloir des femmes". Le lavoir Phalendon est alimenté par les eaux du Merloux qui se rejoignent le Sornin. Il semblerait que l'origine du nom viendrait du culte "Phallus" l'ancienne divinité païenne de la conception. On racontait que les femmes stériles allaient s'y plonger nues à minuit, les nuits de pleine lune pour obtenir l'enfant qu'elles désiraient.

### Le Purgatoire, le Paradis et l'Enfer

Au XII<sup>e</sup> siècle, une maladrerie (ladre signifiant lépreux) fut implantée non loin du château de La Clayette, mais à l'extérieur de la bourgade pour des raisons de contagion. Cet établissement hospitalier qui soignait les malades atteints de la lèpre, comprenait le Purgatoire, le Paradis et l'Enfer. Lorsque le malade était hospitalisé, on l'accueillait au Purgatoire où il était soigné. Puis selon l'évolution de sa maladie, il était ensuite dirigé soit vers le Paradis pour sa guérison définitive, soit vers l'Enfer où il terminait sa vie. Aussi, tout laisse penser que l'emplacement de la maladrerie où l'on accueillait les lépreux se situait à Baudemont, puisque l'on trouve les lieux dits suivants : le Paradis, le Pré de l'Enfer et les Abcès, qui correspondaient à l'ancien Purgatoire, où les abcès des lépreux étaient soignés.



### BAU1 Walk of the Old Wash House - 10 km

*Follow the small road which goes down to the stream (le Merloux). You will find a lane on your left – take this lane and you will pass "sous le bois Grillet" which you can bypass by following the little road to rejoin le Vieux Bourg (the old village centre) where there are a few houses. Here you will come across a few old dwellings with their wells and typical Brionnais dry stone walls which form enclosures. There are also some crosses, one of which has been implanted in the cemetery.*

*After a detour at the north of the village by a pastoral lane, you arrive back near the Vieux Bourg where you can find 'le Vieux Lavoir' (the old wash house) still with water and beautifully adorned with flowers in summer. Don't hesitate to pause here for a while!*

*The rest of the walk allows you to discover La Croix du Pelon (in fact la Croix de Vevres) with its sculptures. You will then pass into "Au Paradis" (yes, it's true). This is the name of this part of the village, where, by making a small detour you can admire "La Tour de l'Enfer" (Hell's Tower). It is beautiful here at sundown.*

*You can loop back on your walk by following a small quiet lane bordered by oak and ash trees which are over 100 years old in the hamlet of Verfay (more old buildings and dry stone walls).*

n°2

PAYS  
Charolais  
Brionnais



# Baudemont

BAU1 Balade du Vieux Lavoir - 10 km

n°2

## Baudemont



## BAU Balade du Vieux Lavoir - 10 km

En vélo ou à pied, suivez la petite route qui descend à la rencontre du ruisseau (le Merloux) ! Un chemin, à votre gauche, vous fera passer "sous le bois Grillet" que vous contournez en empruntant la petite route pour rejoindre "le Vieux Bourg" aux habitations clairsemées... Là, vous remarquerez quelques vieilles demeures avec leur puits, des murs Brionnais en pierres sèches servant de clôtures et des croix dont l'une est implantée dans l'ancien cimetière...

Après un détour, au nord de la commune, par un chemin pastoral, vous reviendrez près du Vieux Bourg et pourrez découvrir "Le Vieux Lavoir" encore en eaux et bien fleuri à la belle saison... N'hésitez pas à y faire une pause !

La suite du parcours vous permettra de découvrir la Croix du Pelon (en fait "la Croix de Vèvres") avec ses bas-reliefs... Puis vous passerez "Au Paradis"... (Si, Si !!!) C'est le nom du quartier à partir duquel, par un petit détour, vous pourrez admirer "la Tour de l'Enfer" si belle au soleil couchant !

Vous pourrez boucler votre parcours en suivant une petite route très calme, bordée de chênes et de frênes centenaires, au hameau de Verfay.

